

## REFORMA SIGLO XXI

# LA HERENCIA TLAXCALTECA: LOS TEMPLOS

■ Héctor Treviño Castillo \*  
■ Roberto Treviño Castillo \*\*

## INTRODUCCIÓN

Los tlaxcaltecas fueron una cultura de la antigua Mesoamérica, un pueblo conocido porque sus integrantes jamás pudieron ser sometidos por los Mexicas y que con sus virtudes se sumó a la construcción de la nación mexicana.

Es muy conocido el apoyo que el pueblo tlaxcalteca dio a los españoles en la conquista de México. Esa colaboración fue en los aspectos militar, económico, agrícola, religioso y cultural. Fueron los tlaxcaltecas los primeros en asimilar la nueva fe que llegó con la cultura peninsular hispánica y que con sus habilidades sirvieron a los intereses españoles en sus objetivos de expansión en la nueva zona Novo Hispana en los siglos XVI y XVIII y principios del XIX.

Además de los intereses económicos y políticos que la Corona tenía en la explotación de las tierras no exploradas (un ejemplo de ellos es la minería se dice que los tlaxcaltecas tenían un sentido especial para detectar lugares donde había minerales y piedras preciosas, lo cual era muy útil para sus jefes) los tlaxcaltecas también auxiliaron a los españoles en otras tareas como la agricultura donde tuvieron grandes avances y llevaron la evangelización hacia esos nuevos territorios lejanos y aun desconocidos: la ruta hacia el norte.

Lo que algunos historiadores han llamado la “diáspora tlaxcalteca”, la salida de 400 familias de los señoríos de Tlaxcala en marzo del año 1591 y que se logró con acuerdos con los funcionarios del Virrey Luis de Velasco y Castilla, los cuales permitieron a estas familias conservar algunos privilegios, como el de no perder sus propiedades, el que se les llamara con el título “don” -poseedores de un nuevo estatus social-

exención de tributos, etc. Cabe destacar que al principio no fue fácil convencer a los líderes de estos grupos, pero una vez organizados y encaminada la tarea de movilización estos hombres, mujeres y niños iniciaron con gran empeño la aventura.

La llegada del primer contingente se registró inicialmente en lo que hoy es San Luis Potosí, para posteriormente continuar la distribución de familias a otras partes del territorio, asentados principalmente en lo que hoy son los estados de San Luis Potosí, Zacatecas y Coahuila (Saltillo).

Dado que el programa propuesto por la corona española de conquistar el altiplano, con el objetivo inicial de pacificar esta zona territorial ocupada por grupos chichimecas resultó un éxito, continuó la migración de

\*Egresado de la carrera de Ingeniero en Sistemas Computacionales del ITESM, Consultor en Informática.

\*\*Egresado de la Facultad de Medicina de la UANL. Cronista honorario de Bustamante. Miembro de la Asociación Nacional de Locutores



grupos tlaxcaltecas hacia otros lugares más al norte y noroeste, en lo que actualmente son los estados de Nuevo León, Texas y Nuevo México en los Estados Unidos.

## LA HERENCIA

A más de 420 años de iniciada la conquista del Norte con el aporte y colaboración de los tlaxcaltecas, éstos nos han dejado una herencia que se ha integrado a la identidad regional en esta parte del país. Es en la agricultura donde perduraron las enseñanzas de estos grupos de tlaxcaltecas en los que combinaron los conocimientos de los indígenas con las técnicas europeas, culminando en una mejora de cultivos y sistemas de riego que se seguirían usando al menos 300 años.

Por varios siglos los descendientes de la primera migración de 1591 de tlaxcaltecas siguieron aplicando e incorporando estas técnicas a las regiones (ya sea como labradores o pequeños terratenientes) a lugares tan lejanos como Nuevo México.

La convivencia de las colonias tlaxcaltecas que la corona española permitió que se auto gobernarán junto con la autoridad local colonial, fue también un factor de estabilidad y una práctica política que terminó siglos después con los cambios en la monarquía española (fin del dominio de los Habsburgo e inicio de los Borbón) y finalmente con la independencia de México.

## LAS HUELLAS DE LA FE

Los tlaxcaltecas, al ser de los primeros habitantes de las antiguas culturas centrales en adoptar el cristianismo y de la mano de frailes Franciscanos y Jesuitas, llevaron a las tierras áridas del Norte esta nueva religión. Digamos que la gran expansión de la Nueva España se da casi un siglo después con esta fórmula de incorporación de los tlaxcaltecas primero con fines militares de pacificación (controlar la Gran Chichimeca), y llevando también la nueva creencia, otra forma de conquistar con la Espada y la Cruz.

Los mejores ejemplos de esas huellas son sus templos. Para el católico es el lugar donde practica todos los sagrados ritos establecidos por su religión a lo largo de su milenaria existencia. Y para los tlaxcaltecas no fue la excepción: nos han dejado una rica herencia.

En gran parte del territorio mexicano, se encuentran varios templos edificados por ellos, estos son tres ejemplos: San Esteban en Saltillo, Coahuila, San Miguel Arcángel en Bustamante, N. L. y San Miguel Chapel en Santa Fe, Nuevo México. Cabe señalar la poca difusión que se le ha dado a la penetración de los tlaxcaltecas en los territorios de los Estados Unidos, en los estados de Nuevo México y Texas.

## I. TEMPLO DE SAN ESTEBAN EN SALTILLO, COAHUILA

Se inició la construcción de esta iglesia en 1582 como una modesta capilla, parte de un convento ubicada en las afueras de la antigua Villa de Santiago (parte de lo que es hoy Saltillo) que había sido fundada por los primeros exploradores españoles al mando de Alberto del Canto. Con la llegada de 90 familias tlaxcaltecas en septiembre de 1591, se dieron a la tarea de rehacer la edificación para allí establecer un templo que inicialmente se le conocería como “la capilla de los indios” y que fue la base de la parroquia de San Esteban, recibiendo ese nombre por una tradición del lugar de origen de estas familias (Tizatlán).



Templo de San Esteban, Saltillo, Coahuila.

## II. TEMPLO DE SAN MIGUEL ARCÁNGEL EN BUSTAMANTE NUEVO LEÓN

Bustamante N. L. fue fundado en 1686 con el nombre de San Miguel de Aguayo, como un pueblo tlaxcalteca y los primeros antecedentes de la construcción de un templo datan de 1689. En febrero de 1712 se pone la primera piedra de una nueva edificación que servirá como templo en sustitución de la anterior.

Dentro de este templo se conserva la imagen religiosa de un Cristo, llamado el Señor de Tlaxcala, el cual fue donado a este pueblo tlaxcalteca en 1715, esta imagen se conserva hasta el día de hoy y es muy venerado por los feligreses.

La fiesta del Señor de Tlaxcala se lleva a cabo cada 6 de Agosto.



Templo San Miguel Arcángel, Bustamante N. L.

### III. SAN MIGUEL CHAPEL EN SANTA FE, NUEVO MEXICO)

Este monumento nacional de los EUA reviste una especial importancia debido a su historia. Es el templo más antiguo de los Estados Unidos continental (no incluye Puerto Rico). Construido por los indios tlaxcaltecas en 1610, según historiadores de Nuevo México, los indios tlaxcaltecas empezaron a llegar al azar a partir de la primera expedición llevada por Juan de Oñate en 1598, y llegaron a constituir un barrio llamado ANALCO, edificaron este templo para realizar sus prácticas religiosas. Está dedicado a San Miguel Arcángel.

A lo largo de su historia ha sido reconstruido debido a daños recibidos en conflictos armados y fenómenos meteorológicos.



Templo San Miguel Chapel, Santa Fe, Nuevo México, EUA

Hasta el presente se oficia misa en español e inglés.

Estos dos últimos comparten el que están dedicados a San Miguel Arcángel y han sido varias veces reconstruidos al paso del tiempo, pero aún conservan sus paredes originales.

Construidos por las manos de los tlaxcaltecas, un pueblo admirable, actualmente estos templos siguen siendo un lugar donde se celebran los milenarios ritos de la Iglesia Católica.

### REFERENCIAS.

- HISTORIA SOCIAL DE UNA COMUNIDAD TLAXCALTECA. Elizabeth Butzer
- TLAXCALANS INDIANS IN NEW MEXICO. By Stanley A. Lucero. Master of Arts in Teaching
- TLAXCALAN IN THE SPANISH BORDERLINE NEW MEXICO HISTORICAL REVIEW. Marc Simmons.